

LA PATRIA

DIARIO DE LA TARDE

Organo del Partido Conservador Maurista de la Provincia

AÑO III

ALICANTE: MIERCOLES 5 DE ENERO DE 1916

NUM. 408

HACIENDO PATRIA

Discurso íntegro pronunciado por

Don Antonio Maura

En la inauguración del Círculo Maurista de la calle de Embajadores

Al ponerse en pie el Sr. Maura y Montaner, el público le aplaude y vitorea clamorosamente durante largo rato.

Hecho el silencio, el Sr. Maura dijo así:

Señores: Bien se ve que no me equivocaba cuando me propuse saludaros y no estimular vuestro entusiasmo, que no necesita incentivo. He querido asistir a esta solemnidad, y a todas las análogas que yo pueda asistir, para dar testimonio con actos, que valen más que las palabras, de la grandísima estimación en que tengo estos Centros y su labor.

No he venido yo, creo que para mí no es éste el lugar, aunque es oportunísimo que hagan manifestaciones de sus sentimientos los que comparten nuestras ideas y nuestros entusiasmos, no he venido ni a contender con adversarios que no están aquí, con quienes ya me encontraré más de una vez y habrá ocasión para ello ni a hacer programa, porque, en mi ánimo los programas despiertan, no sé en qué reconditeces, incoercibles carcajadas. Porque ya he gobernado varias veces y no necesité haber hecho programas para acometer las obras, y nadie tiene derecho a dudar de que yo haré lo que pueda, ni de que lo que haga será lo que mi conciencia me dicte para el bien de mi país. Mi criterio no está por decir—porque lo dicen mis adversarios—que si no me conocieran no me injuriarían, como me injurian. (Muy bien, muy bien. Grandes aplausos.)

He venido solamente—he dicho—a saludaros, a felicitaros y felicitaros por el hecho elocuente de que a los pocos meses de instituido este Centro en otro local haya necesitado duplicarle. No preguntéis, no llaméis al botánico cuando veais que crece y fructifica el árbol; ese es el mayor aliento que para todos nosotros podemos desear hoy. ¿Y por qué? ¿Por qué dedicáis a esta labor, que es la razón de existencia de este Centro, tanto ahínco y fundáis en ella tanta esperanza? ¿Por qué hablabamos de ciudadanía a todas horas? ¿Es esa una frase que hemos puesto de moda? No; esa es la esencia, y la savia de toda la política española clave de sus daños y de sus remedios.

Organizaciones políticas que tienen por fin la competencia para alcanzar el Poder, muy nobles, muy legítimas son; pero es más noble, es más amplia, es más grande la función política y social a que estáis dedicados vosotros. Porque la ciudadanía, sin dejar de ver el Poder como un instrumento insustituible para la realización de las ideas, es necesaria en la oposición como en el mando; necesaria aun para aquellos que no piensan nunca en gobernar; la ciudadanía es una cosa, es una obligación sobre la cual no se piensa nunca bastante; y yo de eso quiero hablaros, porque no se dan cuenta—y lo más triste es que en esto lo hay distinciones sociales—por que si acaso parece que se dan cuenta los más ilustrados y los más encumbrados, no se dan cuenta de que así como un individuo no deja de pertenecer a una familia, él y su familia no pueden dejar de pertenecer a un pueblo, a una nación, y sin embargo, los que se consideran injuriados al dejar la sustitución de su familia en su casa, esos se dejan suplantar en el pueblo, donde tienen su vida, donde tienen su trabajo, donde tienen las tumbas de sus padres, el porvenir de sus hijos y también la función política de la Patria entera, sin la cual, ¿qué sería de su pueblo?

¿Que de su familia y de su persona? Contra ese inconcebible error, contra esta abstención suicida, estamos desde el principio de nuestra actuación; yo toda mi vida procurando despertar un acto de voluntad; lo primero es decidirse y no entregar a los mercenarios lo que es necesario esfuerzo de la personalidad humana. Pero las clases humildes las clases menesterosas, las que han sido educadas y criadas en este sistema de abstención precisamente al ser llamadas a la vía pública se encuentran delante de una dificultad y de una disyuntiva, porque ellas han de seguir su camino, ellas han de actuar y necesitan, ante todo y sobre todo, aquella educación elemental, aquella instrucción con el ejemplo que les habilite para realmente actuar como ciudadanos.

Por eso estos Centros y por eso la recomendación constante mía de que

se incorpore a la obra política esa obra social, porque son la misma cosa, porque es la una condición de la otra; la realidad del uno requiere la del otro.

Instrucción elemental.—No tendremos nosotros la insensatez de que todos los españoles sean capaces de conocer y juzgar, una por una, todas las cuestiones que interesan al Municipio y al Estado. Pero si la vida humana, consagrada a ello desde el principio al fin apenas basta para no ya señorear, si no siquiera iniciarse ya con alguna instrucción en la vasta obra que componen todas esas materias. ¿Cómo hemos de pretender que los ciudadanos, al llamarlos a la vía pública, sobre cada cosa tengan pleno conocimiento y sentencien? No, no es ésa la ciudadanía. Para ejercer la ciudadanía consciente y dignamente no es eso; si fuera menester eso, sería un imposible, como no es menester saber de medicina para elegir mélico, ni saber fabricar zapatos para ir a la zapatería.

La instrucción de que se trata es la bastante para que los ciudadanos decididos a intervenir en la vida pública y a ejercer sus derechos sean personas que tengan un alijo mental en la realidad y gentes que de esas realidades traten, y no sean rebaños expuestos a las sorpresas de ver al lobo en quien creyeron que era pastor. (Ovación.) La instrucción necesaria para actuar en la vida pública como seres racionales. Y si después, en virtud de esa instrucción, uno o ciento, o mil, se convenciesen de que debían alistarse en las banderas que están frente a nosotros, no sólo nosotros no nos irritaríamos, sino que bendeciríamos nuestra obra, porque lo principal de ella se habría conseguido. Porque notadlo, para tanta abnegación, todo el que nada ayuda es enemigo para la Patria, y todo el que tiene una convicción para el bien público, todo el que tiende al bien público, aunque sea de otro modo que nosotros, son cooperadores, son hermanos continuadores de la solidaridad inmensa del patriotismo. (Ovación. Grandes aplausos.)

Todo esto me convida a desentrañar un poco esta idea de la democracia que para muchos es un burlade-

CÍRCULO CONSERVADOR MAURISTA

Todos los Sábados

a las 8 de la noche LECCIONES PARA OBREROS

EN EL LOCAL DEL CÍRCULO: NAVAS, 21

POR CONOCIDOS ORADORES

o. (Risas). La democracia, es decir, la intervención de la Nación entera en su vida pública, el gobierno de la Nación por la Nación misma, eso supone que nadie está excluido; y cuando realmente se realiza, cuando nadie se abtiene de cumplir sus deberes políticos, pero no supone la locura, la imbecilidad de que todos los españoles tengan iguales funciones en la política. Porque si esto fuera la democracia, de cumplir sus deberes políticos; pero no substra detrás de la cual no puede haber idea porque no puede haber realidad.

En la sociedad, en el mundo, en la vida, no todos tienen la misma aptitud física y la misma inteligencia; ni la misma vocación, ni la misma voluntad, ni los mismos medios, y cuando los tienen, no todos lo saben conservar por igual, y los unos los acrecientan y los otros los pierden. Y ¿qué sucede? La sociedad se mantiene y vive por una compenetración natural en que el fuerte sostiene y alienta al débil, y el culto dirige al ignorante, y el poderoso sostiene al infeliz; y de todo ello resulta que el pobre toma del rico los medios de subsistencia, y con todo ello va la sociedad marchando y viviendo; y algo de eso tiene que ser la política si es democrática.

Los gobernantes, los directores, los que han dedicado, y tienen condiciones para ello, una parte importante de su vida al estudio de las cuestiones políticas y de los negocios públicos, tienen una misión totalmente diversa de la que tienen los ciudadanos, pero no pueden y deben prescindir ellos de los ciudadanos, dejarles seguir en sus ideas, en sus doctrinas, en sus teorías; esperan manejar la cosa pública estando ellos ausentes, y de la compenetración de unos y otros nace la reciprocidad de procedencia, y por ser recíprocos se templan y vivifican con la ponderación del pueblo, todo el pueblo sin excepción alguna, con los que tienen el natural ministerio de dirigir. De eso es de lo que nace una verdadera democracia, una democracia en la cual la palabra igualdad no significa la identificación con todos en el ofrecer; significa que no hay nadie que esté por razón de persona excluida ni estigmatizada; que todos pueden aspirar a todo; que no necesitan sino

habilitarse para llegar a todas partes; pero han de habilitarse, han de servir, han de prevalecer y ha de obtener su ciudadanía el mandato de la confianza que en ellos deposite la comunidad, y no por imperio de la fuerza. (Muy bien. Grandes aplausos.)

Por lo tanto, nosotros seríamos unos indignos farsantes si dijésemos que establecíamos estos Centros para que todos los españoles sean iguales y por igual se habiliten para ejercer en la vida pública idénticas funciones. No es eso, porque a eso no se puede llegar, no llegará nadie jamás; eso no puede decirse nada más que en una casa de orates, significa que para efectuar, para seguir la política que sea más conveniente al país, siga cada cual por un camino, aunque sea el de la política contraria; para eso es menester que los directores hayan adquirido la suficiente conciencia para elegir, para experimentar, para observar, para medir la realidad que delante de vuestros ojos se desenvuelve; y ésa es la misión a que van encaminados estos Centros: habilitar para ello a los que no tienen otro medio de conseguirlo; y con ser eso incomparable, merece alabanzas redobladas por la soledad en que os dejan a los que dirigís y organizáis esos Centros muchas lumbres de gentes que tienen la misma obligación que vosotros, pero más medios que vosotros, para cumplir la obligación. (Grandes aplausos.)

Esta es la política conservadora; es la política conservadora porque va encaminada a que dejen de ser minorías las leyes constitucionales y políticas; a que deje de ser menudillo lo que está escrito como realidad, a que dejen de ser ficción las instituciones políticas y que, en efecto, se incorporen a la vida nacional; que, hasta ahora, muchas de las leyes teóricamente están escritas y no empezadas a experimentar.

Y es conservadora, porque no basta hablar de orden y autoridad; por lo menos hay que tener de ellos un concepto, y no lo tienen quienes creen que la autoridad y el orden se sirven fortificando la coacción del Poder público; el orden y el cumplimiento de las leyes se obtienen por la voluntaria determinación de las voluntades de los que han de obedecer. Ahí tenéis un imperio, Alemania, que

es de eso un ejemplo supremo, porque todas las voluntades están dispuestas a la obediencia y no es menester la coacción. (Ovación y salva de aplausos.) Ese es el orden; esa es la autoridad; y todo lo que se logre con la ciudadanía y con la obediencia todo eso se resta al ministerio de la fuerza que es peligro, que es casi cirugía. (Aplausos)

Por lo tanto, todo lo que sea desligar las ideas políticas, las ideas suficientes para comprender por qué hay que obedecer, por qué hay que decir la causa política, por qué hay que permanecer alejados de los triunfos políticos, en servicio de las ideas que se creen buenas; todo eso es hacer la única política conservadora, la verdadera política conservadora.

Y yo os digo que en el año que empieza os deseo no más prosperidades que en el año pasado: no seamos ambiciosos, que con otro tanto de lo llevado a cabo, bien podéis pensar y sentir que habréis prestado a la Patria lo que la Patria puede esperar y exigir de sus hijos.

(Grandiosa y prolongada ovación. Numerosas personas suben al estrado y felicitan y estrechan la mano al señor Maura.)

AFIRMACION MAURISTA
Nuestro viaje

(Continuación)

Comimos bien, y charlamos bastante con nuestros correligionarios valencianos, a algunos de los cuales tratábamos de antiguo como amigos íntimos y otros compañeros de la niñez, la mayor parte conocidos en distintas ocasiones, y todos en general por ser mauristas, nos inspiraban tal confianza, que parecía que estábamos acostumbrados a verles y tratarles. Tal fué la simpatía que se estableció entre nosotros de momento que no se notó signo de extrañeza en ningún comensal.

Llegó la hora solemne de los brindis y se sirvió el champagne.

Todos callamos como obedeciendo a una indicación, sin darnos cuenta de ello y sin que ésta se hiciera.

Un respetuoso silencio sucedió al murmullo natural que producen las parciales conversaciones habidas entre 600 hombres.

El Barón de Vallvert, adivinando nuestro deseo, leyó las adhesiones de la mayor parte de los pueblos de la provincia y de los señores Goicoechea, del diputado a Cortes Sr. Crespo Azorin, ex-gobernador de Barcelona; Amat y Villalba, Ibáñez, Sánchez, y D. Enrique Alberola, presidente que fué de la Diputación provincial de Valencia, y otros muchos, siendo recibidos entre atronadores aplausos y entusiásticos vivas al Rey y a don Antonio Maura.

CARTA DEL SR. MAURA

Acto seguido, el mismo señor Barón de Vallvert dió lectura a la siguiente carta de D. Antonio Maura:

«Madrid 25 de diciembre de 1915
Excelentísimo señor barón de Vallvert, presidente del Comité Maurista, Valencia.

Muy distinguido señor mío y estimado amigo: Recibidas sus amables cartas, es muy sincera mi gratitud por las manifestaciones de afecto, entusiasmo y adhesión que los ami-

gos me prodigan. Celebro que con esa fervorosa disposición de espíritu conmemoren todos el segundo aniversario de su agremiación para servir la común causa. También deseo que el banquete organizado para el día 30 favorezca la integración con nosotros de cuantos puedan y deban concurrir al apoyo de la política que servimos, apoyo que la misma magnitud de la reforma que intentamos requiere sea muy extenso, y encontrar franca en todo el tiempo la incorporación de las voluntades pre-dispuestas a elaborar.

Mi recomendación única se cifra en que eviten ustedes, no ya los ataques sino cualquiera manifestación en que contrarien el saludable propósito que esbozo, y del cual tiene usted noticia desde el verano último.

Inspirada en estos sentimientos toda la reunión, puede tener la representación que yo tengo, y naturalmente, en grado singular, la presidencia del acto, que usted sin duda ocupará dignamente por unánime deseo de los congregados, al cual me asocio. A todos saludo y ante todos reitero mi propósito de consagrar el mayor desvelo al triunfo definitivo de nuestra causa.

De usted afectísimo seguro servidor y amigo q. l. b. l. m.—A. Maura.»

Produjo entre los concurrentes entusiasmo tal la carta, que se rogó se leyera de nuevo.

A continuación hizo uso de la palabra el Sr. Expresati, representante del comité de Castellón, quien comienza diciendo que como más joven de los oradores rompe el fuego. Hizo historia del partido y las vicisitudes por que atravesó el maurismo en Castellón y su provincia, y aludiendo al distrito de Segorbe manifiesta que éste es aunque de la provincia, algo así como independiente; terminando su discurso con frases de afecto, consideración y respeto a los Sres. Ossorio y Delgado Barreto a los mauristas valencianos y a la representación de Alicante.

El Sr. Expresati fué muy aplaudido y felicitado.

HABLA TORREJON

Al levantarse nuestro jefe provincial, una salva de aplausos le saluda.

Parece ser que con ella, pretendiendo premiar al maurista alicantino que por solo el delito de serlo, sufrió un día no lejano, la presencia de las turbas inconscientes.

No otra cosa quiso decir la voz que potente gritó: «Viva el abogado ilustre ultrajado por defender la justicia».

Viva que fué contestado y aplaudidísimo, y que obligó al orador al final de su discurso a recoger esta alusión; y el orador elocuentísimo, de mano maestra, comenzó la oración, saludando a Valencia en nombre de su hermana Alicante.

Hay en España dijo, según la antigua división un Reino del que forman parte tres provincias igualmente bellas, es el mismo su cielo espléndido y siempre azul; es el mismo el mar que tranquilo y sereno baña su costa y arrulla su sueño; son hermosos sus campos, magníficos sus jardines, encantadoras sus mujeres y nobles y valientes sus hombres. Valencia, Alicante y Castellón son estas tres provincias hermanas que forman unidas el glorioso Reino de Valencia; permiti-

me, pues, que en nombre de la hermana segunda dé un abrazo de efecto y cariño a la hermana mayor, la hermosa Valencia, abrazo tanto más cariñoso en este caso en que se unen las tres provincias para festejar un acto grande para la patria y para honrar a un hombre que representa la política digna, honrada y necesaria para la salvación de España. (Grandes aplausos).

«Si dijera que este acto me entusiasma—añadió—sería una vulgaridad: ninguno de los actos celebrados por los mauristas ha dejado de ser grandioso.»

Se ocupó del partido maurista en admirables párrafos, diciendo que en el abandono en que quedó el señor Maura se formó el partido, lo cual demuestra que lo forman elementos sanos de la nación, que enamorados de las ideas de nuestro ilustre Jefe se adherieron a él, sin que a ello les impulsara la ambición, ni el deseo del lucro, pues bien lejana estaba la idea de que llegase no solo a ser poder, sino a alternar siquiera en la política activa. (Estruendosos aplausos.)

Se dice vulgarmente, decía también el Sr. Martínez Torrejón, que la política no tiene entrañas y que se puede ser un perfecto caballero en la vida privada y en la política informal. Esto no cabe en el maurismo.

«¿Cómo no ha de tener entrañas una política que es todo amor y que verdaderamente democrática fomenta el afecto entre el obrero y el patrono y que es el lazo de unión entre todas las clases sociales, como lo demuestra la continua e intensa labor social que entre los obreros realiza en todos sus centros?»

«¿Cómo puede ser informal en política el maurista que solo con seguir el ejemplo de su jefe prototipo de la justicia, de la rectitud y de la integridad renegaría de sus doctrinas si de otro modo procediese?»

Que antes éramos pocos, los desinteresados, los que seguíamos una idea por solo la idea es evidente; que hoy seremos muchos, hoy que nuestro jefe vuelve a la vida activa de la política y se vislumbra en el horizonte la esperanza del poder, es ciertísimo. Pero hemos logrado hacer que salgan de su hogar elementos neutros que abominaban de la política y ahora ven en Maura pureza de ideas y principios; hemos hecho, sin pretenderlo, la verdadera selección.

Que todos caben en nuestro campo, que a todos recibiremos con entusiasmo, cierto también, pero ya se sabe que en el mero hecho de ser maurista renuncia a toda ambición, a todo fin bastardo e interesado que el verdadero maurista si acepta un cargo es como puesto de honor y sacrificio, no como prebenda. (Aplausos).

Ocupase de la contestación de Maura al Rey en sus consultas, y dice que aquel le habló con nobleza, sin adulaciones, como lo hacen los hombres de honor y hacían los representantes de las antiguas Cortes de Castilla.

Alude al Sr. Delgado Barreto diciendo que los garrotes que con frecuencia le regalaban sus amigos, no solo servían para castigar a sus contrarios, sino que se volvía contra los mismos que los regalaban, cuando estos más tarde le eran traidores,

pues quedaban en situación desairada y sin el premio que buscaban.

Dirigiéndose al Sr. Ossorio, con frase cortés aplaude su labor y le llama el gran ministro de la Gobernación, pues aunque su modestia se resienta y como todos dé ejemplo de obediencia al Jefe siendo y haciendo lo que se le ordene, esto sería por la voluntad de todo el partido. (Ovación.)

Hablando de los momentos difíciles, amargos y tristes que ha sufrido desde que empezó su campaña en Alicante, dijo:

«Cuando las piedras que me arrojaban algunos pocos, pues el noble pueblo alicantino no lo hizo, por defender la justicia, rompieron los cristales, y estos denuetos iban acompañados de muera Maura! me entusiasmaba de tal modo, que su ruido me parecía como repique de campanas de gloria, al ver que no solo se me vituperaba a mi por ser yo, sino por representar el partido maurista en Alicante. (Bravo, bien.)

Un aplauso atronador ahoga las últimas palabras del Sr. Torrejón, quien terminó su oración con vivas a España, al Rey, a Maura y al partido maurista valenciano, que fueron contestados unánimemente por la concurrencia y saludando al orador una nutridísima salva de aplausos oyéndose muchos vivas a Alicante, al diputado por Alicante, y a los mauristas alicantinos.

Y basta por hoy: mañana continuaremos.

C. A.

El Sr. Primat en Alicante

Difícil le sería al reporter explicar el alborozo experimentado por su ilustre amigo; únicamente usando de una frase muy vulgar, pueden los lectores formarse una idea del estado de ánimo de tan noble señor: Primat está que no cabe en la piel, como don Quijote cuando salió de la venta «tan contento, tan gallardo, tan alborozado, que el gozo le reventaba por la cincha...» por la pretina del pantalón, diremos nosotros.

Todo ello se debe a que Primat ha visto que se riegan las calles y que se ha empezado a remover el suelo en la plaza de Chapi que es una de las que en peor estado se presentan.

Sin embargo Primat desconfía. El Sr. Primat hubiera manifestado mayor alegría si viera que el riego se hacía antes de barrer para que las escobas en vez de limpiar no hicieran más que levantar polvo, con lo que además del brutal atentado que contra la salud de los vecinos transeuntes e invernantes se comete, solamente se consigue que las inmundicias varien de sitio repartiéndose entre las fachadas de los edificios, el interior de las habitaciones, las ropas de los viandantes y los pulmones de sanos y enfermos que tienen la desgracia de vivir en un pueblo en que la cultura de sus ciudadanos consiente tal atentado; si viera, que ya que la literatura municipal no redactaba un bando, obligando a los vecinos que barren las las aceras de sus fronteras, a que no lo hicieran, sin previo riego de las mismas, los guardias urbanos tenían la consigna de denunciar e imponer

multas a los que tal desaguisado cometan.

El Sr. Primat ha leído que LA LEALTAD promete publicar artículos de vulgarización científica y no pudiendo sustraerse a su obsesión de que desaparezca el polvo en Alicante ha referido al reporter, su amigo, la siguiente anécdota científica:

El Director de un laboratorio bacteriológico, vió que el mozo de servicio, entraba por las mañanas con un racimo de uva y un pedazo de pan que constituían parte de su desayuno.

El dicho sirviente sumergía en una taza con agua sus uvas para comerlas limpias y al director del laboratorio, se le ocurrió examinar al microscopio una gota de aquel agua... y en ella observó, infinidad de microbios productores de la tuberculosis.

Aquel criado, tenía que pasar, para ir al laboratorio, por la puerta de un dispensario antituberculoso. El Director del laboratorio dedujo que solo el tránsito y permanencia de estos enfermos, eran bastantes a llenar de microbios el polvo sutil pegado a las uvas del mozo del laboratorio.

Y esto ocurría en París, donde las calles están bien pavimentadas, donde se barre después de regar y donde la limpieza, el aseo y el lujo son artículos de primera necesidad; imagínense los alicantinos como estará el aire que ellos tienen que respirar.

La Junta Municipal del Censo

En el salón de sesiones del Excelentísimo Ayuntamiento se constituyó el domingo la Junta Municipal del Censo Electoral de esta ciudad que ha de actuar durante el bienio de 1916 1917.

Dicha Junta queda formada del siguiente modo:

- Presidente.—Don Rafael Papi Más.
Vicepresidente 1.º.—Don Tomás Alemán y Blanquer.
Suplente.—Don Francisco Alberola Such.
Vicepresidente 2.º.—Don José Poveda Villanova.
Suplente.—Don Manuel Pérez Garberí.
Vocales.—Don Antonio Lozano, don Casimiro Molina, don Gaspar Esteve y don Alvaro Guixó.
Suplentes.—Don Carmelo Canel, don Antonio Arques, don José Antón y don Roque Ruiz.
Secretario.—Don Santiago Astor.
Suplente.—Don Miguel Perales.
El señor Papi dió posesión a sus compañeros de Junta.

Los valores

- COTIZACION DEL DIA 3
Madrid 3—11:15 n.
Interior, 71.80.
Fin de mes, 00.00.
Exterior, 79.90.
Amortizable, 93.50.
Banco de España, 000.00.
Compañía Arrendataria de Tabacos, 000.00.
Explosivos, 000.00.
Francos, 90.45.
Libras esterlinas, 25.09.

GRANDES ALMACENES EL AGUILA

Princesa, 2 - ALICANTE - Victoria, 1

SUCURSALES:

Madrid, Barcelona, Alicante, Almería, Bilbao, Cádiz, Cartagena, Gijón, Granada, Málaga, Palma de Mallorca, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

Ropas confeccionadas para Caballero, Señora, Niño y Niña

SECCIONES:

Peletería, Camisería, Géneros de Punto, Corbatería, Guantería, Sombrerería, Zapatería, Paraguas, Bastones y Artículos de Viaje.



Gabanes de edredón negro forro seda cuello y vistas de piel. A 125 y 135 ptas.
Gabanes de patén melton o cheviot. De 25 a 100 ptas.



Trajes de lana negra, azul y color para señora. De 50 a 55 ptas.



Gabanes de lana vigonia o melton para niños de 10 a 16 años. De 20 a 56 ptas.
Trajes de patén para niños de 7 a 12 años. De 16 a 40 ptas.



Abrigos de patén gran novedad para señora. De 26 a 40 ptas.



Pelizas con cuello y bocamangas astracán. De 14 a 90 ptas.
Impermeables, forma Mackerland en negro y azul. De 55 a 110 ptas.



Juego de pieles para niñas. A 15 ptas.
Paletor de lana para jovencitas de 13 a 16 años. De 12/50 a 20 ptas.

PRECIO FIJO - VENTAS AL CONTADO

PÍDASE EL CATÁLOGO GENERAL

Santa Ana

GRAN FÁBRICA DE LONAS DE Despacho: Toafinos 4, Fábrica: Plaza de Séneca y calle Pintor Lorenzo Juan Pastor

Gasnova. TELEFONOS: (Fábrica, núm. 128 Despacho, 144)

ALICANTE

Bucinos Conservas y Salazones

de toda clase de pescados

Viuda e hijos de Enrique Romeu

CASA EN

GRAO, VALENCIA Y ALICANTE

Antonio Visconti Morata

Géneros para zapateros y guarnicioneros

Grandes existencias en Charoles Vaca, Angola en negro y color, Box-Calf, Dórgolo, Suela de todas clases y procedencias, Cuero sillero negro y avellana. Guarnimentas y todos los artículos anexos al ramo de Zapatería. Guarnimentas y telebateras.

Especialidad en hebillas, herramientas y artículos de lujo para carruajes. Por la competencia y antigüedad en el negocio y economía en los precios, se recomienda esta casa.

Plaza de la Constitución, 12 y 14

CASA "AYELA"

GRAN ALMACEN DE MUSICA

FRENTE A SAN NICOLAS - ALICANTE

Alquileres desde 5 ptas. mensuales

Planos, auto-planos, instrumental de

todas clases. - Guitarras, Gramófonos,

edificios económicos, accesorios

varios, Rollos para Planos,

Discos, etc. etc.

Banco de Cartagena

CAPITAL: 10.000.000 de Ptas. completamente desembolsado

CENTRAL EN MADRID

Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Lora, Aguilas, La Unión,

Ortigueira, Mazarrón, Cieza, Cerave, Mellina, Hellín, Eliche, Yecla, Alcoy y Totana.

Facilita Gires y Letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo. Descuenta letras y cupones, compra y vende monedas y billetes extranjeros. Admite depósitos que

se cobra sin cobrar premio alguno. - Cartas de crédito. - Gires telegráficos. - Fignoresiones.

Horas de caja, de 9 a 13

HIJOS DE MANUEL MAGRO LLIDO

FABRICANTE DE HARINAS

Frente a la estación de M. Z. A.

ALICANTE

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz y Barcelona. Combinación para transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de New-York Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de la Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico con transbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico, con transbordo en Veracruz.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13; de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la Venezuela Colombiana. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10 el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Islas; Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, desonando sobre los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, San Juan de Puerto Rico, Canarias, Cádiz, Barcelona, Marsella, Génova. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para otros puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Puerto Barrios y Cartagena de Indias con transbordo en Colón, para Maracaibo y Coro, con transbordo en Curacao para Cumaná, Carúpano y Trinidad, con transbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas

Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, 6 de Enero, 4 Febrero, 5 Marzo, 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Colombo, Singapur, Ha Ha y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 de: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, directamente para Singapur, demás escalas intermedias que a las costas de Barcelona, presiguiriendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Poo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 de Cádiz el 7, directamente para Tanager, Gababáde, Masagón, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la Costa occidental de Africa, Regreso de Fernando Poo el 2 haciendo la escala de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Para rebajas familiares, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, diríjase a las Agencias de la Compañía.

AVISO IMPORTANTE: Rebajas en los fletes de exportación. - La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales. - La sección que de estos servicios tiene la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreros que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo, desean hacer los exportadores.

Servicio especial. - Línea Brasil-Plata

Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander el 16; de Gijón, Coruña el 18 de Vigo el 19; de Lisboa el 21, de Cádiz el 23, el este para Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Camarés, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander, Bilbao. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida, vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.